

Legó al Bufete Facio y Cañas después de una fragua de varios meses para que me permita entrevistarlos. Me pasan a su oficina, y estoy viendo fotos, cuando entra un señor con bastón. Cuando lo vieron vestido, inventaron la palabra 'elegancia'. Tiene los zapatos limpiísimos. Tanto que quisiera esconder los míos. Viene de traje gris y corbata azulada. Entra a su despacho con una sonrisa de oreja a oreja, y fácilmente uno se da cuenta que el bastón es parte del atuendo, nada más.

Después de saludarme, celebra que esté viendo sus fotos, que adornan y ocupan el espacio de cuatro paredes.

Lo primero que hacemos es un recorrido por los recuerdos de esas fotos. En la primera pared hay cinco filas de fotos. En una de las paredes hay una foto del canciller Facio con el presidente de Colombia, Alfonso López; la siguiente hacia abajo es con el gabinete alemán, en 1975; la tercera con el Presidente Orlich en Washington; la cuarta con el presidente Turbay, luego hay una de cuando fue presidente del Consejo de la OEA, y finalmente con otro ex Presidente de Colombia, con Lleras Camargo, en 1964.

### Entre varios mundos

En la segunda fila de fotos, el canciller Facio pasa revista a las tropas de China en 1971, y el canciller Facio está en el Palacio Presidencial de Taipei, en 1972.

En la tercera fila de fotos está con Pablo VI, en 1978; y en otra aparece en el 48, junto a Daniel Oduber, Don Pepe Figueres, el Padre Benjamín Núñez y Don Chico Orlich, en la foto está entre Don Pepe y Don Daniel, y los únicos con kedis son Oduber y él.

La siguiente fotografía dice, 'el señor Gonzalo Facio preside el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, en enero del 74'. También hay una con Don Pepe en Bogotá, en el año 72.

En la cuarta fila, aparece con el Papa Juan Pablo II, y también con el rey de España, en el Palacio Real.

Y en la quinta fila hay una foto con Oduber cuando recibe la Presidencia; con Óscar Arias, cuando era ministro de Don Daniel; con Henry Kissinger; con la Primera Ministra de Israel, Golda Mayer; con Enrique Iglesias, presidente del BID; y con Violeta Chamorro...

Pasamos a la segunda pared, entre fotografía y fotografía, don Chalo deja que surja una sonrisa de satisfacción.

En esta pared, la primera fila tiene fotografías con Truman, con Eisenhower, y con Kennedy. En la segunda fila tiene una con Jacqueline y John Kennedy, otra en la que Oduber y él hablan con Kennedy, y más abajo una con Lyndon Johnson.

En la tercera fila aparece como presidente del Consejo de la OEA, presentando a Lyndon Johnson, más abajo aparece con Richard Nixon, y en otra con Henry Kissinger.



En la cuarta fila tiene fotografías con Gerald Ford y con Jimmy Carter.

Llegamos a la quinta fila de fotografías de la segunda pared, tiene varias con Ronald Reagan y su esposa, Nancy; con George Bush padre y con Bill Clinton.

### Historia irrefutable

En la siguiente fila, tiene una fotografía con Hubert Humphrey, otra con Daniel Oduber y Óscar Arias en Londres, y una de cuando fue Presidente del Congreso cuando Don Pepe Figueres recibe el poder de manos de Otilio Ulate. Ahí está don Chalo, en medio de don Pepe y don Otilio.

Pasamos a la tercera pared de su oficina, donde la primera fila de fotografías es presidida por una con Vicente Fox, en la segunda está con Cuahtemoc Cárdenas, en la tercera con Francisco Labastida...

En las primeras fotos de la segunda fila Don Chalo aparece junto a Ernesto Zedillo, y luego en la Corte Interamericana de Justicia.

En la tercera fila, aparece en una fotografía junto a todos los exministros de Relaciones Exteriores, Alfredo Vargas, Mario Echandi, Gonzalo Facio, Rodrigo Madrigal Nieto, Bern Niehaus, Roberto Rojas y Rafael Ángel Calderón.

En la cuarta fila, aparece en Perú, durante la firma del Tratado de Desarme de Tlatelolco; luego con el Presidente de Ecuador, Gustavo Novoa.

En la quinta fila está con Miguel Ángel Rodríguez y Rafael Ángel Calderón en Washington, en el año 94, y en otra con el Duque de Edimburgo durante su visita a Costa Rica.

En la sexta fila, aparece desfilando con el estandarte el día que se inauguró la Universidad de Costa Rica, y en otra con el presidente de Israel, Yigal Alon, en su visita a Costa Rica en el año 75.

En la séptima fila, está en una fotografía con el Presidente de Espa-

ña Adolfo Suárez; en la segunda fila con el Presidente de Chile Salvador Allende, quince días antes de que lo mataran; en la tercera, está en el Kremlin, mientras firma con el ministro Patolichev, el ministro de Comercio Exterior de la Unión Soviética. Y al final de esa fila está con el presidente chileno Eduardo Frei.

Y en la última fila está con su hijo Rómulo, quien falleció cuando tenía 23 años, y también cuando recibió el estandarte de la Universidad de Santo Tomás, el 7 de marzo de 1941, de manos de un ex alumno de la Universidad de Santo Tomás, un señor de apellido Alfaro...

### El hombre detrás de la historia

Gonzalo Facio nació en San José, el 28 de marzo de 1918, en frente del Parque Central. Nació un jueves santo, mientras iba pasando una procesión ante la ventana del

cuarto donde su mamá lo estaba trayendo al mundo.

"Dicen que cuando iba el Jesús, alguien avisó del parto, y lo volvieron hacia la casa, y lo dejaron un instante al frente de la ventana.

"La casa donde yo crecí estaba donde ahora está el Banco Crédito Agrícola de Cartago. Mi papá se llamó Gonzalo Facio Ulloa, y mi mamá, María Teresa Segrega Solera.

"Mi papá era ferrocarrillista, fue superintendente del Ferrocarril al Pacífico. Trabajó muchos años en la Northern. Mis papás vivieron muchos años en Limón, pero yo no, porque en ese tiempo no había colegio en Limón.

"Ahora no como langosta porque me empaché de comer en Limón. En ese tiempo, la única manera era ir en tren. A cada rato había derribes. Estando yo en vacaciones, me tocó un momento en que no tenían a quien venderle las lan-

gostas. Entonces, se ponían baratísimas, a dos por cincuenta centavos. Comíamos montones de langostas.

"Somos cuatro hermanos. Todos estamos vivos. Yo soy el mayor, después están los gemelos, Álvaro y Mario, y la menor es Virginia.

"Estuve en la escuela del Edificio Metálico, la Buenaventura Corrales. Mi tío Rodrigo Facio y yo fuimos compañeros en los 17 años de escuela, colegio y universidad. Jaime Solera también fue compañero de nosotros, y Fernando Lorenzo, quien después trabajó en el Banco de Costa Rica.

### Mi tío Rodrigo Facio

"Tengo que explicar cómo era eso de que Rodrigo Facio era mi tío y mi compañero. Es que mi abuelo se quedó viudo. No conocí a mi abuela, Natalia Ulloa. Cuando yo nací ya había muerto. Mi abuelo se casó después con doña Rosario Brenes, que era la mamá de Rodrigo.

"Rodrigo era seis meses mayor que yo, y creció como si fuera mi hermano.

Después de la Buenaventura Corrales estuvimos juntos en el Liceo de Costa Rica. Ahí fue compañero de nosotros Otto Jiménez, quien luego se hizo médico.

"Y finalmente entramos a la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica. En ese tiempo no había ni una sola mujer. Angela Acuña Brown había estudiado fuera del país.

"Recuerdo que en la universidad Fabián Dobles era compañero mío, salimos juntos de abogados. Rodrigo, Fabián y yo somos de los primeros abogados de la Universidad de Costa Rica, somos de la primera generación.

"Es que primero estubo la Escuela de Derecho, a la que ingresamos en 1936. Luego, la universidad nació en el año 41. Por ser uno de los mejores estudiantes de la Escuela de Derecho, me tocó a mí desfilarse con el estandarte. También me tocó recibir el estandarte de la Universidad de Santo Tomás".

### Deportista

"También fui deportista. Yo jugaba fútbol en el colegio, y estuve en las olimpiadas en el año 36, en Alemania. En esa ocasión conocí a Adolfo Hitler. Recuerdo muy bien cuando lo vi, en un palco del estadio. Las olimpiadas fueron en Berlín. Fui a la olimpiada como parte del equipo de natación de nuestro país.

"Jugué fútbol con el equipo de Limón. En ese tiempo no dejaban jugar a los negros. Ahora uno se da cuenta de lo malo que era aquello. Pero no era pecado nuestro. Ellos jugaban béisbol y nosotros fútbol. Lo veíamos como lo más normal del mundo. Yo iba a pasar todas las vacaciones a Limón. Papá y mamá estaban en ese tiempo en la zona de la United Fruit Company, que era la dueña de Limón.

"Limón era lindísimo, y la zona de la United era preciosa. Recuerdo que allá conocí a Yoyo Quirós.

Después conocí a Álvaro Fernández Escalante.

"Claro, no íbamos tanto como queríamos, porque Rodrigo y yo siempre nos destacamos por tener las mejores calificaciones, desde la escuela hasta la universidad. La verdad es que Rodrigo era magnífico, era el mejor. Tenía cierta autoridad sobre mí a pesar de que éramos de la misma edad.

### Bufete Facio y Cañas

"Después de la universidad, Rodrigo y yo nos juntamos con Beto Cañas para fundar el bufete Facio y Cañas. Nosotros tres también éramos compañeros del Centro para el Estudio de los Problemas Nacionales, porque don Roberto Brenes Mesén nos invitó a formar parte del grupo. Después Don Roberto nos dejó solos porque no le gustaban algunas de las tesis del grupo. Él era muy conservador.

"En el Centro para el Estudio de los Problemas Nacionales estuvimos Rodrigo Facio, Beto Cañas, Jorge Rossi, Daniel Oduber, Rodrigo Madrigal Nieto, Alfonso Carro Zúñiga y yo. También nos acompañaban Isaac Felipe Azofeifa y Carlos Monge Alfaro, que en ese tiempo ya eran profesores.

"Todavía no conocíamos a Don Pepe. Todo el liderazgo de Don Pepe surgió cuando lo echaron del país, hizo aquel discurso famoso por la radio y Calderón Guardiar lo echó. Cuando se fue para México, ya su nombre empezó a sonar muchísimo.

"Mientras eso estaba pasando, yo me gradué de abogado junto a Rodrigo, y me fui a tomar unos cursos de maestría en México. Estuve allá un año y me hice íntimo amigo de Don Pepe. Nunca le dije Pepe. Lo conocí en México, pero ya su nombre sonaba muchísimo aquí.

### Don Pepe

"Fui uno de los primeros que lo apoyé. Me quedé asombrado cuando me habló de la revolución. Al principio, me parecía terrible. Las primeras veces que hablamos yo le dije que no me parecía, y empezamos a pensar qué era lo que había que hacer, hasta que llegamos a la conclusión de que tenía que establecerse una junta de gobierno una vez que ganáramos la revolución.

"Después de estudiar en México, me dieron una beca para irme para la New York University, donde saqué una maestría y luego un doctorado en Derecho. Estuve allá durante el tiempo del gobierno de Teodoro Picado.

### Desde Guatemala

"Es más, tuve que suspenderlo porque yo estaba en Estados Unidos cuando se vino la revolución. Me vine, ya no podía entrar por San José. Me hubieran agarrado. Fui primero a Panamá, para ver si entraba. No pude. Fui a Guatemala. En eso, los de la revolución ya habían agarrado unos aviones, y en el primer avión que fue a Guatemala, me vine.

"Recuerdo que el avión lo traía



José Figueres, Gonzalo Facio Y Otilio Ulate.

Johnny Victory, y él me dijo que todavía no era piloto. Estaba empezando a volar, apenas. ¡Que horror! Casi me muero del susto.

Ese fue el primer vuelo que se hizo de Guatemala a Limón. Ya cuando eso habían tomado Limón, que estaba a cargo de los Rossi, de Hernán y de Alvaro. Yoyo Quirós había ayudado mucho, y Jorge Rossi estaba a cargo de Siquirres. Fui muy amigo de todos ellos.

"Luego, aterricé en Cartago en el momento en que tomaron Cartago. Volé de Limón en el primer avión que aterrizó en una esplanada que había hecho Don Pepe. Hay una foto histórica de cuando íbamos saliendo de Cartago. En la foto estamos el Padre Núñez, Daniel Oduber, Chico Orlich, Don Pepe y yo. También aparece Otilio Ulate, quien no estuvo en la revolución, pero llegó a Cartago en ese momento"

### La Segunda República

"Fui miembro de la Junta Fundadora de la Segunda República. Había hablado tanto de la cosa, que me pusieron de ministro de Justicia y de Relaciones Exteriores. Después, me pusieron de ministro de Hacienda, en los últimos meses de la junta, porque el que era ministro de Hacienda y Economía, Alberto Martén, se peleó con Don Pepe.

"Alberto Martén estaba muy empuñado en la creación del solidarismo, y tenía una tesis con respecto a que el solidarismo sería la solución para muchos problemas obrero patronales. Él aspiraba a ser el sucesor de Don Pepe, pero no se pusieron de acuerdo. Eran muy, muy amigos. Durante la revolución siempre andaban separados, porque todos sabíamos que si faltaba Don Pepe, Alberto Martén iba a estar al frente.

"Luego del tiempo de la Junta Fundadora de la Segunda República, en el tiempo de Otilio empezamos a trabajar en la fundación del Partido Liberación Nacional. Participé activamente.

"Después vino la Asamblea Constituyente. Rodrigo, mi tío y compañero, fue constituyente. Es

sidente era Eisenhower.

"Después, cuando entró Mario Echandi, me devolví a mi bufete. Además, saqué el doctorado en Derecho, en el año 63. Es que, con Chico fui de nuevo embajador en Estados Unidos, y presenté credenciales con Kennedy, y como murió, con Lyndon Johnson.

"Recuerdo muy bien el día que mataron a Kennedy. Ese día iba a dar una conferencia Lleras Camargo, de Colombia. Yo estaba almorzando con él cuando llegó la noticia. Estábamos en Georgetown.

"En la noche nos fuimos para el aeropuerto, donde recibiríamos el cuerpo. Vi aterrizar el avión militar. Vi bajar a Jacqueline con el vestido todavía manchado de sangre. Lo estuvimos esperando. Estuve con Lleras Camargo.

"Para ese tiempo, fui presidente del Consejo de la OEA. Recuerdo que Chico (Orlich) fue a Washington y nos reunimos con Lyndon Johnson.

"Antes de eso, habíamos estado con Kennedy, cuando vino al país. Yo vine con él. Al día siguiente de que llegó Kennedy, empezó la erupción. Como yo estaba en Washington, me liberé de la peor parte de la ceniza.

"Luego de eso, volví al bufete en el gobierno de Trejos, por dicha, porque si no, no hubiera mantenido este lugar, donde lo recibo a usted hoy".

### En la OEA

"En la OEA tuvimos tanta cosa... Yo fui presidente del Consejo de la OEA, y fui presidente durante tres períodos. También fui Presidente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

"Estuve para el tiempo de la guerra de Chipre. Calcule que todos los días tenía sesiones. Fue durante el tercer gobierno de Don Pepe y el de Daniel. En el 70 fui Ministro de Relaciones Exteriores, y después seguí con Daniel. Fui ministro los ocho años. Estaban en Estados Unidos Nixon y Ford.

"Algo que aquí no apreciamos en su verdadera dimensión es que Don Pepe fue una figura internacional. Era un verdadero suceso cuando llegaba don Pepe a la OEA o a la ONU.

"Una vez llegó a la ONU, le habíamos hecho cuidadosamente un discurso y se le perdió. Llegó al frente, y cuando va a sacar el discurso, diay, no lo tenía. Entonces, después de buscarlo, dijo 'se me perdió el discurso... Bueno, permítanme que no lea, sino que hable'.

"¡A la pucha! Era muy desordenado. Cambiaba los discursos. Esa vez fue que lo perdió, pero otras veces es que llegaba sólo con una página del discurso, o que le daba la gana decir otra cosa. Desde esa vez que perdió el discurso, en la ONU nos cuidábamos de que lo llevara 'absolutamente' bien.

### Vesco

"Para el tercer gobierno de Don Pepe, nos fregó lo de Vesco. Yo le hablé, pero no hacía mucho caso, no permitía que le dijeran mucho.

”  
Fui uno de los primeros que apoyó a don Pepe. Me quedé asombrado cuando me habló de la revolución. Al principio, me parecía terrible. Las primeras veces que hablamos yo le dije que no me parecía, y empezamos a pensar qué era lo que había que hacer...  
”

más, fue el más destacado constituyente. Seguimos siendo como hermanos.

"Rodrigo y Don Pepe llegaron a ser muy amigos, pero yo era mucho más amigo porque había estado con él en México. Fue allá donde don Pepe me habló de hacer una revolución.

### Post revolución

"Del año 53 al año 58 fui presidente del Congreso. Para esas elecciones del 53, Chico iba en el primer lugar por San José, y yo iba en el segundo lugar.

"Para ese tiempo, Mario Esquivel fue canciller y Beto Cañas era el vicecanciller.

Jorge Rossi era Ministro de Hacienda. Después de eso, fui Embajador en Estados Unidos por primera vez. Para ese tiempo, el Pre-

Creo que él no le estaba sacando plata a Vesco. Es una infamia. Pero fue un error de él dejarse a Vesco en el país. El punto es que ya había muerto Chico, que era el único que lo controlaba. Chico fue quien lo metió en política. Además, Chico era más político que él.

"Don Pepe le hacía mucho caso en lo práctico. Don Pepe era mucho más culto que Chico, pero Chico era fuerte de mando y se le plantaba.

"En muchas cosas, Don Pepe era incorregible. Por ejemplo, nunca vestía bien. Había que decirle qué tenía que ponerse. Un día le dijimos que se pusiera un frac. Estábamos en Bogotá. Don Pepe se puso bravísimo. Pero es que era una comedia en la Casa Presidencial, y tenía que ir bien vestido.

"Ese día, yo iba con condecoraciones, pero Don Pepe no, y Chico menos.

### Daniel Oduber

A Daniel sí le gustaba vestirse bien. Yo era año y medio mayor que Daniel. Fui muy amigo de él desde la niñez, desde la escuela. Iba más abajo, pero vivíamos cerquísima, pegadas las casas...

"Daniel era muy bien estudiante, pero Rodrigo era más culto que Daniel. Rodrigo hubiera sido uno de nuestros mejores presidentes. Yo estoy seguro de que el que iba a ser presidente era Rodrigo. Sabíamos que Daniel también iba a llegar, pero primero Rodrigo.

"Daniel le tenía algo de celos a Rodrigo. Don Pepe no: más bien lo estimaba muchísimo. Otro que había sido compañero de nosotros fue Carazo. Nunca me habló para que le ayudara en su gobierno, pero tampoco hubiera aceptado, porque no era partidario de él.

"Aparte de eso, Luis Alberto Monge no me parecía que fuera la mejor persona para ser candidato. Por eso, estuve en la lucha. Estábamos nos Hernández Garrón, Luis Alberto Monge y yo. Me retiré antes de la convención. Es que, como había estado afuera, cuando vine ya Monge tenía copado al partido.

"Después, no participé en el gobierno de Monge, pero en el de Arias sí. Como me había enojado con los de Liberación, no apoyé a Arias durante la campaña. Habíamos sido compañeros en el gobierno de Don Pepe y después en el de Daniel. No hemos sido amigos íntimos, pero soy muy amigo de Rodrigo Arias, que es socio de este bufete y es una persona brillante".

### Con Calderón y Miguel Ángel

"Con Calderón fui embajador, estuve por tercera vez en Washington. Fui embajador sin haber sido calderonista. No trabajé en su campaña, por supuesto, pero él me ofreció la embajada. Esa vez me criticaron mucho en Liberación, pero no dije nada, porque estaba distanciado del partido.

"Estuve los cuatro años de Calderón, y me tocó el gobierno de Bush y luego el de Clinton. En

cambio, irónicamente no estuve en el gobierno de José María (Figueres).

"Vino el tiempo de Miguel Ángel (Rodríguez) y me llamó para trabajar con él. Me fui de embajador a México. Allí estuve durante tres años. Miguel Ángel es casado con una prima mía. Ella siempre ha sido muy cercana. Lorena es apellidada Clare Facio. Es la hija de María Elena, la más cercana de mis primas.

"Junto a eso, Miguel Ángel fue discípulo mío en la Universidad de Costa Rica. Él estudiaba Derecho y Ciencias Económicas. Le di clases a él y a los hermanos Arias. Al que no le di clases fue a Calderón. Cuando él estaba estudiando, yo era embajador, pero lo conocí y éramos amigos.

"Esa vez, siendo médico y diputado, conocí a Calderón Guardia. Tenía el consultorio cerca de la casa de nosotros. Como el doctor era muy amable, cuando volvió del exilio me llamó. 'Chalo, ¿cómo estas?' Y a partir de entonces tuvimos amistad.

"Nunca se vieron Don Pepe y Calderón. Nunca. Si se hubieran visto, tal vez se hubieran saludado, pero nunca se vieron. Había un odio mutuo. Siempre he tenido claro que Calderón le hizo un gran favor a Don Pepe al echarlo. Don Pepe se convirtió en un líder político porque lo expulsaron de Costa Rica. Era el primer hombre de su época a quien lo hacían irse del país.

### Pacheco

"Don Pepe leía mucho. Nos pasábamos libros, y discutíamos qué debía hacer el gobierno. Tuvimos una amistad muy estrecha. Además, yo era muy amigo de Henrieta, la primera esposa de él. Ella era muy amiga de mi primera esposa, María Lilia, quien murió.

"De los de ahora, por ejemplo, nunca he sido cercano a don Abel. Creo que habré conversado con él un par de veces antes de que fuera candidato. Yo apoyé a Rolando, porque ya había vuelto al partido. En cambio, no voté por José María (Figueres), y menos por José Miguel (Corrales), quien fue mi alumno. Tampoco hubiera votado por Ottón Solís, de haber sido candidata en Liberación. Estando en el PAC, menos.

"Yo no creo que el presidente actual sea el mejor, pero tampoco ha resultado malo como creíamos. A él le falta experiencia, y siempre sale con sus cuentos, lo que le encanta a la gente. La situación no está tan mal, el país se ha sostenido".

Le pregunto por los principales problemas de Costa Rica, cruza la pierna y se pone a pensar. "Creo que el principal problema es económico: hay serios desbalances fiscales, hay un déficit muy alto. Si el país gasta mucho más de lo que recauda y produce, nunca va a estar en orden".

### Alejado de la política

"En los últimos años he estado muy alejado de la política. Después de lo mucho que he vivido, me he



Rodrigo Facio

La muerte de Rodrigo fue dolorosísima para mí. Era mi compañero en todo. Desde entonces, he sentido un vacío que nada ni nadie puede llenar".

dedicado a la profesión, y estoy pensando ya en retirarme del ejercicio. Eso sí, del bufete no me voy a retirar. Voy a seguir viniendo.

"El ejercicio de litigar es de lo más terrible que hay. Pasa uno muy angustiado. La salvada es que ahora tengo dos nietos que trabajan conmigo. Se llaman Manfred Marshall Facio, hijo de mi hija Ana Catalina, y Daniela Carazo Facio, hija de mi hija Karla y de Jorge Carazo, hijo de don Rodrigo Carazo.

"He conocido tantos presidentes...". Lo interrumpo para preguntarle quién le ha impactado más. "No he llegado a una conclusión acerca de quién me ha impactado mucho. Tuve buena amistad con George Bush padre. Es simpatiquísimo.

### Eisenhower

"También Eisenhower era muy amable y muy elegante. Por ejemplo, en el tiempo de Eisenhower era prohibido tomar licor en la Casa Blanca, pero un día me recibí, me invitó a almorzar con Ana, mi segunda esposa, y me dijo '¿usted conoce la oficina privada del presidente?' Le dije que no, y entonces me contestó 'vamos para que la conozca'.

"Me mostro todas las condecoraciones, todo lo que le habían dado por la Segunda Guerra Mundial, y me dice, ¿usted no quiera tomarse

un buen trago?'. Puta, no hallaba qué decirle, pero mientras yo titubeaba sacó lo que tomaba. Como un buen general lo que tomaba era whisky bourbon, que sabe distinto. Casi ni lo había probado. Es feísimo. Me sirvió uno. No me gustó, pero me tomé dos tragos".

"A partir de ese momento, logré tener una cierta intimidad, nada menos que con el general victorioso de la Segunda Guerra Mundial. No era un estadista, pero era un hombre amistoso y simpático. Cuando yo llegaba, me decía, ¿cómo está el tiempo afuera? Yo quería ir a jugar golf, me encanta jugar golf, pero no me dejan'. Le aburría estar en la Casa Blanca.

"A otra persona a la que conocí de cerca y cultivamos cierta amistad es Henry Kissinger, quien manejó la política exterior en el gobierno de Nixon. Ves, Kissinger sí es un genio. Aprendí mucho conversando con él".

Le pregunto por el futuro del país. "Me parece que Oscar Arias va a ser presidente de nuevo. Será el próximo presidente. No soy un fanático de él, pero puede ser un buen presidente".

### La elegancia

"Tengo 21 trajes enteros y cientos de corbatas. Ahora no me visto con tanto cuidado como antes. Por ejemplo, me ha dado por usar saco azul con pantalón gris.

"Eso sí, siempre visto formal. Hasta en la playa uso medias. Lo más casual es una camisa estilo polo, con tres botones.

"Otro detalle importante es que

no uso traje entero café. Mi abuelo decía 'mire, mijito, un caballero nunca se viste de café'.

"También tengo zapatos como para hacer una colección. No sé por qué.

"Y cuidó mucho la ropa. El otro día me puse un traje italiano, que compré hace muchos años, y se veía como comprado ayer.

"Ahora paso leyendo, y trabajo en esta oficina hasta los fines de semana. Es que nunca encontré algún tipo de actividad de recreo. Eso sí, a veces salimos a comer los domingos. Vamos a la zona del Poás o a las montañas de Heredia.

"Lo que me ha gustado siempre es la natación. Nado hasta en el mar. Todavía puedo nadar bastante. Eso lo empecé desde los tiempos de Limón. Aprendí a nadar en la zona de la United Fruit Company. Hice locuras, me tiraba de la zona a donde están 'Los baños', que es como a dos millas.

### El dolor

"Lo único es que nadar me recuerda un dolor muy grande: Rodrigo (Facio) murió nadando en El Salvador. Nunca supimos qué fue lo que pasó. Él se metió en una playa que era peligrosísima. Nadie le dijo. Era un magnífico nadador, y luchó por salir. Cuando llegó a la playa, hora y media después, con el agua a las rodillas, le dio un infarto.

"Yo fui a traerlo. Fue como que se me muriera un hermano. Por cierto que el presidente era Echandi, y tuvo una gran gentileza conmigo. Nunca habíamos simpatiza-

do, pero me puso un avión y en ese avión fui a traer el cuerpo de Rodrigo.

"En ese momento ya no era el rector de la Universidad de Costa Rica. Estaba trabajando en el BID, en Washington, y creo que estaba ahorrando porque tenía claro que en algún momento debía ser candidato a la presidencia.

"Después de estar juntos desde la escuela hasta que nos graduamos en la universidad, cuando fundamos el bufete trabajamos aquí juntos, durante un tiempo. Pero después lo nombraron decano de la Escuela de Economía, y al mismo tiempo director del Banco Central. Luego fue rector de la UCR, e hizo una gran labor.

"La muerte de Rodrigo fue dolorosísima para mí. Era mi compañero en todo. Desde entonces, he sentido un vacío que nada ni nadie puede llenar".

Se arregla el nudo de la corbata, toma su bastón y me acompaña a la puerta, a la hora de darme la mano trata de sonreír, y le agradezco el gesto. Hablar del otro Facio inolvidable, de Rodrigo, le ha dolido mucho. Pero su elegancia se conserva hasta en medio del dolor, y 'El Canciller', como le dicen todos los abogados del Bufete Facio y Cañas, a sus casi 87 conserva el aplomo y su lucidez. Ahí, como un árbol floreado que usa hasta la luz para adornarse, se queda en la puerta de su despacho, cordial y caballeroso, con la certeza de que todavía hasta el sol se detiene a observarlo.

FARMACIA  
**Fischel**  
DRUGSTORE

**Verano**  
de Ofertas y Descuentos

Pregunte por nuestros **DESCUENTOS** y **OFERTAS** de temporada.

Ofertas válidas entre el 15 de febrero y el 15 de abril del 2005, o hasta agotar existencias. Aplican restricciones.

Himalaya

GRISI

(uso odontólogo)

LAOYAL

Arturo

ANTIFU-DES

NAVIR

LANIBSE

UNIVAN

TENA

GERIATRO

Gerber

ACCIO

MAKISS